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НА ФАКУЛЬТЕТАХ И КАФЕДРАХ ТОМ. 
ОКОГО ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУ
ТА ПРОШЛИ ПАРТИЙНЫЕ с о б р а н и я , 
ПОСВЯЩЕННЫЕ ЗАДАЧАМ ПАРТИЙНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИИ В СВЕТЕ РЕШЕНИИ 
XXVII СЪЕЗДА КПСС, ИЮНЬСКОГО 
(1906 Г.) ПЛЕНУМА ЦК КПСС. СОБРАНИЯ 
ПРОШЛИ ОРГАНИЗОВАННО, НА ВЫСО
КОМ ИДЕЙНОМ УРОВНЕ. СЕГОДНЯ МЫ 
ПУБЛИКУЕМ ОТЧЕТЫ ОБ ЭТИХ ВАЖ
НЫХ ПОЛИТИЧЕСКИХ МЕРОПРИЯТИЯХ.

Насущная задача дня
Партийное собрание

Партийный съезд поставил перед общество
ведами ответственные задачи как v исследова
нии актуальных проблем современности, так и 
в работе по коммунистическому воспитанию 
трудящихся. Сегодня коммунисты кафедр об
щественных наук, ориентируясь на решения 
съезда, июньского (1986 г.) Пленума ЦК 
КПСС, главное внимание уделяют конкретным 
мерам, которые смогут обеспечить перестрой
ку всей работы.

' Об этом. шел откровенный и самокритич- 
' I ный разговор на партсобрании, тон которому 
1. задал доклад секретаря партбюро А. А. Кор

ниенко. И хотя по форме доклад еще не ото
шел от традиционной «тяжеловесности», пар
тийный комитет увидел в большей мере, чем 
прежде, пути и средства необходимой пере, 
стройки. База для дальнейшего улучшения 

| работы обществоведов КОН есть. Как отмеча
лось в выступлении секретаря, планируемые 
показатели за прошедшие полгода выглядят 
лучше, и это в значительной мере за счет 
кафедр философии и научного коммунизма. 
Поэтому необходимо достичь перелома и на 
других жафадрах. Да и в названных пере
довых коллективах нужны более глубокие 
качественные переломы, которые касаются, 
прежде всего, учебно-воспитательной работы.

Об улучшении организации методического 
обеспечения учебной работы говорит тот 
факт, что за полгада издано 32,4 п. л. мето
дических пособий (в 1985 г. — 26 п. л.). На 
перестройку методики нацелена и социально- 
психолошчеокая служба. Активизируется 
индивидуальная работа с хорошо успевающи
ми студентами. Отрадно, что доценты Ю. Н.

I Федоренко и Р. Б. Квеско подготовили более 
десяти студентов для участия во Всесоюзных 
студенческих научных конференциях, прохо
дивших в городах Новосибирске, Иркутске, 
Владивостоке, Томске.

О некоторых успехах в области научной 
работы КОН уже шел разговор на страницах 
печати. Прошедшее ,собрание уделило внима
ние усилению непосредственной связи теоре
тических исследований с практическими зада- 

1 чами по ускорению социально-экономического 
и культурного развития страны. С этой целью 
было принято решение включиться в ком
плексную целевую программу Минвуза «Со
циальный прогресс Сибири».

Критическому анализу была подвергнута 
работа методического межкафедрального се
минара (руководители Р. Б. Квеско и Н. К. 
ТСмилова). Однако дело не только в ответ
ственных за этот участок. Наверное, надо по
смотреть и на организационную сторону этой 
работы, которая осталась за рамками пока
зателей соцсоревнования. Участники собрания 
пришли к выводу о необходимости перестрой
ки работы межкафедрального методического 
семинара на основе единой программы по об
щественным наукам.

) 'Многогранна и объемна политико-воспита- 
1 тельная работа коммунистов-обществоведов. 

Она охватывает самые различные формы: от 
кураторства студенческих групп до участия в 
партийно-хозяйственном активе области. Че
тырнадцать кураторов КОН осуществляют ко
ординацию идейно-политического воспитания 
в общежитиях. Партбюро организовало кон
ференцию кураторов по обмену опыта, уда
лось достичь минимальной их сменяемости. 
Но этот вопрос, поднятый А. А. Корниенко, 
с позиции совершенствования института кура
торов остался прохладно принятым в итоге 
его обсуждения: получается, что кураторство 
существует, а решения по нему не принима
ются ввиду его неперспективное™.

Помехой в общем настрое деятельности 
коллектива КОН являются неизжитые эле
менты бюрократизма, пассивная роль парт
бюро в подборе кадров. С этими принципиаль
но важными вопросами -выступили доценты 
кафедры истории КПСС Н. К. Томилова и 
Л. Н. Ульянов. Было единогласно решено со
вершенствовать стиль партийной работы, уси
лить проверку исполнения решений партсоб
раний, обеспечить их действенность.

Г. ВАСИЛЬЕВА.

7  октября -  День Конституции
9 ЛЕТ НАЗАД 

(1977 г.) ВНЕОЧЕ
РЕДНАЯ СЕДЬ
МАЯ СЕССИЯ ВЕР
ХОВНОГО СОВЕТА 
СССР ДЕВЯТОГО 
СОЗЫВА УТВЕР-, 
ДИЛА НОВУЮ 
КОНСТИТУ Ц ИЮ 
СССР.

Граждане РСФСР 
имеют право на обра
зование.

Это право обеспечи
вается бесплатностью 
всех видов образова
ния, осуществлением 
всеобщего обязатель
ного среднего образо
вания молодежи, ши. 
роким развитием про
фессионально-техниче
ского, среднего специ
ального и высшего об
разования на основе 
связи обучения с 
жизнью, с производ
ством; развитием заоч
ного и вечернего об
разования; предостав. 
лением государствен
ных стипендий и льгот 
учащимся и студен
там; бесплатной выда
чей школьных учебни
ков; возможностью 
обучения в школе на 
родном языке; созда
нием условий для са- 
мообразования.
(ст. 43 Конституции 
РСФСР).

Решение коммунистов
Партийное собрание

На электрофизиче
ском факультете со
стоялось очередное 
партийное собрание по 
принципиальным воп
росам развития фа
культета.

Хотя электрофизиче
ский факультет находит
ся в лидерах социалисти
ческого соревнования в 
институте, в докладе сек
ретаря партийного бюро 
доцента Ю. Г. Свинолупо. 
ва «О задачах парторга
низации ЭФФ в свете ре
шений июньского (1986 
года) Пленума ЦК 
КПСС» остро поставлены 
вопросы, связанные с не
доработками, промахами 
и упущениями в работе 
партбюро и деканата. -  В 
докладе четко сформули
рована триединая задача 
перестройки на основе 
принципиально нового 
подхода к учебнонвоспи.

тательной, научно-произ
водственной и обществен
но полезной деятельно
сти для всех сотрудников 
и студентов, и, прежде 
всего, коммунистов.

Из критической части 
доклада заметно просмат
ривались такие недора
ботки, как недостаточная 
работа по переводу сту
дентов на индивидуаль
ные планы обучения, 
внедрению ЦИПС на ка
федрах, пассивность от
дельных коммунистов в 
партийной работе; нет 
направленной работы по 
развитию системы сту
денческого самоуправле

ния, и другие,

В прениях разверну
лась острая дискуссия, 
затронувшая практически 
всех коммунистов, о пу
тях и методах работы в 
новых условиях и о вы
полнении программных 
положений XXVII съезда 
КПСС и июньского (1986 
года) Пленума ЦК КПСС, 
касающихся развития 
высшей школы примени
тельно к коллективу 
ЭФФ. Многие выступав
шие (Л. М. Ананьев,
А. А. Кущ, В. М. Лиси- 
цин, Н. А. Климентьева, 
М. С. Ройтман и другие) 
внесли свои предложе
ния, которые послужили 
основой решения партий
ного собрания.

Ключевые вопросы фа
культетской жизни: рост 
качества учебы, развитие 
ЦИПС, подбор руководя, 
щих кадров и актива об
щественных организаций; 
развитие стройной систе
мы студенческого само
управления; слияние
учебного и научного про
цессов с целью более эф
фективного развития сис
темы обучения, и другие, 
— записаны в решения 
коммунистов-электрофизи- 
ков и послужат руковод
ством к. действию, к пе
рестройке на марше, к 
новым качественным ру
бежам.

Г. АНТОНОВ.
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З И М А  Н Е  З А  Г О Р А М И
огромная куча мусора, 
которую никто не соби
рался тревожить. И если

Фоторепортаж

рейдовую бригаду у две. 
рей корпуса (кстати, све
жевыкрашенных). Уже 
Пыл промыт фасад зда
ния, чисто выметены га
зоны, и субботник пере
шел в учебные по>1еще. 
тая. Хорошо поработали 
многие сотрудники ТЭФ, 
чо особенно коллектив 
кафедры промышленной 
теплоэнергетики (заведу
ющий доцент В.. И. Бес

палов) и кафедры выс
шей математики-1 (зав.— 
доцент К. П. Арефьев).

В полном составе на 
субботник вышли моло. 
цые специалисты и опыт
ные преподаватели Ka

li сцапае- 
(ых ГРФ. Очищая тер- 

.. иторию первого корпуса 
г павших листьев, кото

рые доставляют немало 
хлопот осенью, тон зада
вали молодые: Владимир 
Гасий и Павел Шалыгин. 
Т. Н. Задачина — секре
тарь кафедры — в раз
гар работы сказала: «Мы 
хотим, чтобы наш корпус 
был самым чистым». 
Что ж, вполне нормаль
ное желание. Рейдовая 
бригада отметила выход 
на субботник геологораз
ведочного факультета как 
один из самых массовых 
и плодотворных.

С фронтом работ 
электроэнергетическ о г о  
факультета нас познако
мил профессор Ю. П. 
Усов (он в эти дни заме
щает декана). За день до 
начала субботника сту-

строительство новых мас
терских МРСУ (настил 
кровли, асфальтирование 
территории и другие ра
боты) шло в хорошем 
темпе, то отсутствие этих 
рабочих на ремонте теп
лотрассы к общежитиям 
Кирова, 2, и Кирова, 4, 
честно говоря, привело в 
недоумение. Один день 
нужен был рабочим ре
монтно-строительного уп
равления для завершения 
ремонта (ранее была 
проделана немалая рабо
та), но в день субботника 
здесь так никто и не по
явился. Пришлось служ
бам главного механика и 
главного инженера свои
ми силами выходить из 
положения. Снимать с 
других заданий технику,

27 сентября в Томске 
прошел городской суббот
ник по благоустройству и 
подготовке к зиме.

Перефразировав изве
стную поговорку «Летом 
один день год кормит», 
скажем, что от одного

сеть тепло зимой. В этот 
субботник утеплялись ок
на в аудиториях и лабо
раториях, заканчивалась 
подготовка к подаче теп
ла в общежития.

Зоя Георгиевна Сала
матина, комендант 4 и 5

дня осенью может зави- корпусов ТПИ, встретила
Денты нескольких групп 
(9141, 9341, 9342) стали 
приводить в порядок тер
риторию восьмого корпу
са, где осталось немало 
мусора после капитально
го ремонта. Отдельно со
бирался металлолом. А в 
субботу продолжали бла
гоустройство группы
9540, 9640, студенты
еще четырех групп рабо
тали в общежитиях на 
Пирогова, 18-а, и Киро
ва, 4.

Да, хотелось бы напи
сать о субботнике только 
хорошее. Ничего удиви
тельного: день ударного 
труда. И что же? Когда 
наш УАЗ нырнул во двор 
десятого корпуса (ФТФ), 
то на его пути непроходи
мым бруствером стала

людей. А в этот день они 
должны были демонтиро
вать старое оборудование 
в столовой восьмого кор
пуса. Должны были...

В. БУРКОВ, 
инструктор парткома:

М. КРЕЧМЕР, 
наш корр.

НА СНИМКАХ: друж
ное участие в субботнике 
приняли сотрудники ГРФ 
во главе с заместителем 
декана Э. Д. Рябчиковой; 
«ТРУДУ все возрасты по. 
корны» (на снимке Зоя 
Андреевна Мышко и Ли. 
на Меркулова); так выг- 
ляднт двор корпуса ФТФ 
после субботника.

ОТЧЕТЫ И 
ВЫБОРЫ

ГЛАВНАЯ
кампания

года
Комсомольская ор- 

ганнзация института 
приступила к подго
товке XXXV4 отчетно- 
выборной конферен
ции. В комитете ком
сомола создан штаб 
по отчета.м и выборам. 
Все организационные 
вопросы кампании —> 
в его ведении.

До середины месяца 
планируется провести 
выборы на факульте
тах. Штабом намечен 
и утвержден график 
собраний. Со стороны 
комитета комсомола 
факультетским орга
низациям оказывается 
помощь в составлении 
плана проведения кон
ференций.

В комсомольских 
организациях учебных 
групп идет сверка ря. 
дов. Не менее чем за 
пять дней до общеин
ститутской конферен
ции факультеты долж
ны отчитаться по 
сверке и получить до
пуск к главному соб
ранию года.

Факультетским орга
низациям указано обе
спечить гласность от
четов и выборов, со
ставить «экраны» 
кампании. Они долж
ны познакомиться с 
оценками, -«выставлен
ными комсомольским 
организациям за рабо
ту по итогам года, рас
сказать о вновь вы
бранном активе.

В числе важных 
моментов подготовки 
к XXXVI конференции 
— учеба секретарей 
комитетов комсомола 
и бюро специально
стей. Ответственной 
за ее организацию и 
проведение назначена 
зам. секретаря комите
та комсомола инсти
тута Н. Шатковская.

Наша газета наме
рена постоянно осве
щать подготовку и ход 
отчетно-выборной кам
пании в комсомоль
ской организации 
ТПИ.

Комсомольские вести
Постановка на комсо

мольский учет перво
курсников — на постоян
ном контроле комитета 
комсомола института. На 
недавно состоявшемся 
его заседании обсуждался 
этот вопрос, подводились 
итоги кампании.

Прошло уже много 
времени с тех пор, как 
бывшие абитуриенты ста
ли студентами, однако 
процент не вставших на 
учет велик. Работа фа
культетских комсомоль
ских организаций была 
признана неудовлетвори
тельной. За несвоевре
менную постановку на

учет студентов первого 
■курса секретарям Е. Са
таровой  (ХТФ), В. Хач. 

ковскому (ГРФ) были 
объявлены строгие выго
воры.

Бюро постановило: ко
митетам комсомола фа
культетов рассмотреть 
персональные дела комсо
мольцев, нарушающих 
устав ВЛКСМ, ежене
дельно на планерках фа
культетских вожаков за
слушивать информацию 
сектора учета. Проверку 
выполнения данного по
становления возложить 
на зам. секретаря коми
тета комсомола ТПИ 
М. Ганжелюка.

П О З Д Р А В Л Я Е М

П О Б Е Д И Т Е Л Е Й
ИТОГИ СОРЕВНОВАНИЯ УБОРОЧНО

ТРАНСПОРТНЫХ КОМПЛЕКСОВ ВУЗОВ 
Г. ТОМСКА.

1. Отряд «Механик» (ТПИ) — совхоз 
«Зайцевский» — намолочено 28450 ц зерна.

2. Отряд «Колос-86» (ТИСИ) — совхоз 
«Заря» — намолочено 21800 ц.

3. Отряд «Нива-2» (ТИАСУР) — совхоз 
«Тахтамышевский» — намолочено 20020 ц.

Боец строительного отряда «Механик» 
(ТПИ) Джамал Сейидов занял III место в 
областном соревновании комбайнеров. Он 
намолотил 5544 центнера зерна.

Б О Й Ц О В С К И Й
17 августа этого года в газете «Знамя тру. 

да» Кожевниковского района была помещена 
корреспонденция, рассказывающая о работе 
строительного отряда «Механик» Томского 
политехнического института.

С разрешения редакции мы помещаем этот 
материал на страницах нашей газеты.

Редко кто, проезжая что план у них — намо- 
по ювалинской трассе, не лотить 18000 центнеров 
обратит внимания на си- зерна, обязательство — 
ний стенд, стоящий на ,20000, что лидерами 
повороте дороги в село 'страды являются Джамал 
Зайцево. На этом стенде Сейидов, Сергей Лобода 
— сегодняшняя «биогра. и Владимир Болтанов. 
фия» трудовых дел стро- В тот день, когда я 
ительного отряда «Меха- побывал у комсомольцев, 
ник». Информация рас- они вынуждены были ос- 
сказывает, что в совхозе тановить свои «Нивы» в 
«Зайцевский» с 22 июля поле, так как небо заво- 
(Раб,отают 26 студентов, локло тучами и полил
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НЕ ДОЖИДАЯСЬ 
УКАЗАНИЙ

Выход в свет проекта ЦК КПСС «Основ, 
ные направления перестройки высшего и 
среднего специального образования в стране» 
подтвердило актуальность проводимого в 
рамках Минвуза РСФСР эксперимента по 
целевой интенсивной подготовке специалистов 
(ЦИПС).

Более того, как следует из проекта, целе
вая подготовка, которая заключается в ин
теграции образования, производства и науки, 
должна стать нормой деятельности для всех 
кафедр института. Здесь важно подчеркнуть, 
что работу по установлению прямых связе^ 
профилирующих кафедр с предприятиями и 
организациями необходимо начинать немед
ленно, не дожидаясь указаний и инструкций 
со стороны руководящих органов высшей 
школы, и в'этом плане можно использовать 
опыт, имеющийся на кафедрах.

Как известно, в рамках ЦИПС основой 
взаимодействия кафедр с предприятиями яв
ляются договора о целевой интенсивной под. 
готовке и модульном распределении молодых 
специалистов на основе долговременных ко
оперативных связей, утвержденных на уровне 
Минвуза РСФСР и соответствующих отрасле
вых министерств. Замечу, что бланки таких 
договоров имеются в деканате ЦИПС (131-а 
коми, глав, кори.).

В настоящее время в институте заключено 
11 таких договоров, охватывающих 7 специ
альностей. Кроме того, в различной стадии 
заключения находятся еще восемь. На основе 
этих договоров организованы филиалы ка
федр АРМ и ИМ, полуяено учебно-научного 
оборудования на сумму 1,5 млн. рублей, оп
ределена укрупненная целевая тематика всех 
видов производственных практик УИР.С—
НИРС, курсового и дипломного проектирова
ния, которая должна ежегодно уточняться. 
Уже в этом году по договорам бы До распре
делено 60 выпускников, и в основном все 
они проходили преддипломную практику и 
днпломирование по местам будущей работы.
В мае н£. кафедрах ЦИПС проводилось пред
варительное распределение студентов 3 и 4 
курсов с учетом потребностей предприятий, с 
которыми заключены договора, и на летние 
производственные практики студенты отправ
лялись в соответствии с результатами рас
пределения.

Недавно получено разрешение на участие в 
ЦИПС кафедры промышленной и медицин
ской электроники (Г1МЭ) но двум специально
стям. Ведется подготовительная работа по 
участию в ЦИПС .кафедр гироскопических 
приборов и устройств и 'светотехники и ис
точников света.

Несмотря на достигнутые успехи в этой 
сфере деятельности, кафедрам ЦИПС пред
стоит еще большая работа по совершенство
ванию целевой подготовки на основе прямых 
связей с отраслями народного хозяйства. 
Нужно усилить контроль за выполнением 
всех пунктов договоров, организовать работу 
по оказанию помощи предприятиям в подго
товке специалистов, повысить квалификацию 
работников предприятий по специальностям 
кафедр ЦИПС. Необходима и стажировка пре
подавателей на базовых предприятиях. В на
ших силах проследить за использованием вы. 
пускников на местах распределений, устано
вить неформальные связи с заводчанами за 
счет ведения совместных научных разработок 
и внедрения их в производство, Надо позабо
титься об организации студенческих бригад 
внедрения и формировании кадровых моду
лей из выпускников для решения комплекс
ных задач научно-технического прогресса на 
предприятиях.

В. ОГАИ, 
декан ЦИПС.

ЕСТЬ НАД ЧЕМ ПОДУМАТЬ
Социалистическое соревнование в вузе

Х А Р А К Т Е Р

В июне этого года со
стоялось совещание пред
ставителей Томского, Ом
ского, Уральского, Челя
бинского, Пермского по
литехнических и Усти- 
иовского механического 
институтов. На нем были 
подведены итоги социали. 
стического’ соревнования 
этих институтов за 1985 
год и одиннадцатую пя
тилетку. Победителем 
признан Уральский ин
ститут. ТПИ на втором 
месте. Пермский — па 
третьем. Последующие 
места заняли Челябин
ский, Омский институты. 
Замыкает этот перечень 
Устииовский механиче
ский институт.

Нашему институту вру
чена Почетная грамота. 
Казалось бы, общее вто- 
рсё место среди сорев
нующихся вузов Урала и 
Сибири можёт вполне

устраивать коллектив ин
ститута. Однако по раз
делу «Научно-исследова
тельская работа» ТПИ 
оказался на последнем 
месте, что, естественно, 
не радует.

На протяжении не. 
скольких лет ни один 
ученый или коллектив 
института не удостоен 
Ленинской или Государ
ственной премий — нет 
открытий. В 1985 году 
не получено ни одного 
патента, не продано ни 
одной лицензии. Снизи
лось количество получен
ных авторских свиде
тельств и положительных 
решений. Не опубликова
но ни одного учебника, и 
лишь одно учебное посо
бие вышло через ’ госиз- 
дательство. А ведь эти 
показатели, главным об. 
разом, свидетельствуют о

вкладе коллектива в 
ускорение научно-техни
ческого прогресса. По-ви
димому, здесь есть над 
чем подумать и руководи, 
телям, и рядовым члё- 
нам коллективов НИИ, 
факультетов.

Главное в социалисти
ческом соревновании — 
сосредоточить усилия 
всех сотрудников на ре
шении коренных вопро- 
сов в улучшении учебно- 
воспитательной, методи
ческой', научно-исследова
тельской работы. Следу
ет, я думаю, еще раз пе
ресмотреть показатели 
внутриинститутского со
ревнования, уменьшить 
их количество, отбросить 
второстепенные, фикси
рующие достигнутый уро
вень.

С коллективов, имею
щих значительный кадро
вый, материально-техни-

ПОДСКАЖЕТ САМА ЖИЗНЬ
Беседа со студентами, 

статья в многотиражке, 
лекция о международном 
положении, прочитанная 
нефтяникам Стрежевого, 
—ничем не примечатель
ные, казалось бы, факты. 
Но это на первый взгляд. 
Для Галины Васильевны 
Яловсксй это слагаемые 
биографии, ведь судьба 
складывается в основном 
не из «глобальных» со
бытий — вех, а из повсе
дневных дел.

Основная работа Г. В. 
Яловской — на кафедре 
истории КПСС. Она — 
преподаватель, доцент. 
Коллеги единодушно от
мечают ее умение доход
чиво, убедительно изло
жить материал. Подспорь
ем служат проблемные 
ситуации, данные по Си
бири и Томску, примеры 
из научной и художест
венной литературы. Она 
широко использует техни
ческие средства обучения 
— фильмы, слайды.

Г. В. Яловская — 
пропагандист, член бюро 
секции областного обще
ства «Знание». Много 
лет она была директором 
филиала университета 
марксизма . ленинизма 
Томского обкома КПСС. 
Тематика ее лекций тес
но связана с-коммунисти
ческим воспитанием. В 
своих выступлениях Га
лина Васильевна расска
зывает об идеологической 
борьбе на современном 
этапе, о жизни и деятель
ности В. И. Ленина, от
вечает на массу самых 
каверзных вопросов.

Пропагандист л коррес
пондент — эти слова не

синонимы, но тем не ме
нее для Яловской они 
очень близки, так.как их 
связывает одно: боец
идеологического фронта. 
20 лет Галина Васильев
на — активнейший автор 
нашей газеты: передовые 
статьи, репортажи с пар
тийных собраний, замет
ки. Вот живой эмоцио
нальный рассказ о поезд
ке в далекий таежный 
поселок Вах, вот истори
ческий очерк о жизни
С. М. Кирова, информа
ция о кафедре. Мало то

го, Галина Васильевна 
привлекает студентов к 
газетной работе, считая 
ее хорошей школой ак
тивности, воспитания пра
вильного мировоззрения. 
Коммунист Г. В. Ялов
ская сотрудничает с жур
налом «Политическая ин
формация», стрежевской 
газетой «Северная звез
да».

О чем будет следую
щая статья Галины Ва. 
сильевны? За темой дело 
не станет — ее подска
жет сама жизнь.

дождь, который вносит 
досадную поправку в ка
лендарь хлеборобов.

— Поначалу в совхозе 
мало в нас верили, — 
рассказывает комиссар 
отряда Кердзевадзе. — 
Считали: если городские, 
то слабо знают комбай- 
нерское дело. Но не учли 
того, что у нас есть 
прошлогодний опыт.

Да, комиссар знает, 
что говорит. Третий се
зон^ выезжают на поля
Сергей Понов и Валерий 
Быков, вторая хлебороб
ская страда на счету у 
Джамала Сейидова, Сер
гея Крылова и Сергея 
Куюмжи. Прекрасно раз

бираются в технике Вла
димир Болтанов и Сер
гей Лобода. Это позволи
ло им в считанные дни 
освоить работу на полях. 
Ребята не считались со 
временем —рабочий день 
у студентов с 8 часов 
утра и до 12 ночи. Тем
пы очень напряженные. 
Но Владимир и Сергей 
выдержали экзамен и 
теперь они передовики 
страды. Трудно пришлось 
и Герману Германову. 
Опыта никакого, сноров
ки еще в деле не было, 
но было упорное жела
ние — трудиться не ху
же ребят. Отзывы о Гер
мане у руководителей от

ряда самые лестные, на
молотили около 2000
центнеров хлеба. Джа
мал уже на 4000 замахи
вается — он рад, что ра
бота у него ладится.

— А как же иначе,— 
удивляется комиссар от
ряда. — В нашем отряде 
железное правило: и сам 
не отставай, и помоги то
варищу. Лени и разгиль
дяйству в коллективе 
места нет.

Не только отлично ра
ботают девять комбайне
ров, но также и их по. 
мощники. Например, от
личным напарником Джа
малу Сейидову является 
Галур Шарапов. Большой 
вклад в работу отряда 
вносит своя полевая ре
монтная служба. Хорошо 
проводит техобслужива
ние сварщик пятого раз

ряда Михаил Тагиров. 
Вовремя оказывает «ско
рую» помощь на летучке 
Шаназар Эрешов. Среди 
водителей отличается 
Сергей Джишиаянвили.— 
И все-таки случались 
у нас простои, — с сожа
лением замечает Андрей 
Куклин. — В первые две 
недели на полях очень 
не хватало автомашин. 
Потом совхоз выделил 
самосвалы — дело сразу 
пошло лучше. Однако 
время потеряли, сегодня 
мы могли бы заканчивать 
обмолот овса.

Следует отметить, что 
томские студенты отлича
ются не только на жат
ве. Они немало помогли 
хозяйству на току. На
пример, хорошо порабо
тал на разгрузке и по
грузке зерна" Владимир 
Тарасенко. Вкусные обе

ды готовили девушки.
Успехи в труде ребята 

связывают с умелым ру
ководством отрядом. Ко
мандир Куклин — опыт
ный комбайнер, обладает 
хорошими организатор
скими качествами. Ко
миссар Кердзевадзе орга
низовал в отряде боевое 
социалистическое сорев
нование. Постоянно выпу
скаются «Молнии» в 
честь лучших, ежедневно 
подводятся итоги трудо
вого состязания, которые 
вывешиваются в красном 
уголке. У студентов есть 
телевизор, регулярно они 
получают свежие газеты. 
По отзывам ребят, их 
комиссар, когда это не
обходимо, может заме
нить и шофера, и свар
щика. Словом, на все ру
ки мастер.

Н. КРИВОШЕЕВ.

ческии потенциал, и 
спрос должен быть боль
шим, и отдача их должна 
быть значительнее, чем у 
других.

В то же время вместе 
с критикой отстающих 
коллективов надо оказы
вать им помощь, и путем 
передачи положительного 
опыта, и улучшением их 
материально-технического 
снабжения, и пополнени
ем кадрами высшей ква
лификации. Эти вопросы 
надо поднять и обсудить 
на предстоящих отчетно- 
выборных собраниях и 
конференциях профсоюз
ных организаций инсти
тута.

М. АЛЕЙНИКОВ, 
председатель производ

ственно-массовой 
комиссии сотрудников 

ТПИ.

Дипломы
вручены

Традиционный ин
ститутский конкурс на 
лучший учебник и 
учебное пособие для 
студентов выявил но
вые возможности пре. 
подавательского кон
курса.

Среди них дипло
мом II степени наг
ражден старший пре
подаватель кафедры 
СТИС ЭФФ В. Д. 
Никитин за учебное 
пособие «Расчет осве
щения точечным мето
дом», написанное на 
ВЫС0К9М профессио
нальном уровне. Сле
дует заметить, . что 
Владимир Дмитриевич 
написал уже 6 посо
бий и принял участие 
в составлении послед
него нормативного до
кумента «Отраслевые 
нормы искусственного 
освещения " предприя
тий электротехниче
ской промышленно
сти». Его работы име
ют не только методи. 
ческое, но и практи
ческое, социальное 
значение. Он участво
вал в модернизации 
осветительных систем 
нашего института и 
ряда крупных зданий 
и сооружений в Том
ске, в частности — 
системы освещения 
монумента «Матери- 
Родины». Дипломом 
III степени' награжде
ны доценты кафеДры 
СТИС Цой В. В. за 
учебное пособие «Вве
дение в теорию све
та» и В. Ф. Штанько 
— за учебное пособие 
«Введение в оптиче. 
ские спектры атомов и 
теорию столкновений», 
а также В. Д. Ники
тин вместе с работни
ком нефтехимического 
комбината «Томскполи. 
мир» В. Б. Вайнштей
ном — за учебное по
собие «Электрическая 
часть осветительных 
установок».

Эти учебные посо
бия полезны как для 
студентов так и для 
специалистов.

Г. АНТОНОВ.



ЕСТЬ ТАКОЙ ЗАКОН...
Это было наше последнее школьное лето и 

первое знакомство с горами. Но все началось 
немного раньше, в небольшой комнате об
щежития ТЭФ, где находится клуб «Верен, 
дей» ТПИ. Здесь мы впервые поняли, что 
«есть такой закон — движение вперед, и 
кто с ним не знаком, тот вряд ли нас пой
мет».

Это прекрасное лето подарило нам движе
ние. Движение — это 120 километров по 
Тянь-Шаню с двадцатью килограммами за 
спиной, это ночевка в промокшей, засыпанной 
снегом палатке, перевалы с красивыми назва
ниями: Аламедип, Надежда, Иссык-Ата. За 
это лето в походах побывали почти все члены 
нашего клуба. Было пройдено 5 маршрутов: 
от простой «единички» — для новичков, до 
похода третьей категории сложности, в кото
рый ходили наиболее опытные. Прежде, чем 
выйти на маршрут, все группы встретились на 
сббрах, проходивших в горах Киргизии.

Сборы — школа для каждого туриста. 
Для новичка — первое знакомство с техникой 
горного туризма: хождение по осыпям и лед
никам, переправа через реки, страховка на 
камнеопасном склоне. А для более старшего 
и опытного — это хорошая тренировка пе
ред походом.

... Закончились сборы, закончились походы 
лета-86. |И, хотя до следующего лета еще да
леко, уже пора .готовиться к новым маршру
там. Желающих самим убедиться, что горы 
синие, а рюкзак тяжелый, приглашаем к нам, 
в клуб горного туризма «Берендей» (Верши
нина, 33, I этаж).

Е. СКОРОДИНСКАЯ, Е. РЫБАСОВА, 
десятиклассники шк. № 32.

Рассказала фотография

САТИРИЧЕСКИМ ПЕРОМ

Две стороны 
одной стены

Студенческий клуб 
трезвости «Исток» был 
создан в апреле 1985 го
да. Необходимость в та
ком клубе его организа
торам была очевидна — 
любое праздничное за
столье многих физикотех- 
ников к тому времени не 
представлялось без спирт
ного. В январе—феврале 
этого года истоковцы 
справили новоселье: на
седьмом этаже общежи
тия по ул. Вершинина, 
48, была возведена кир
пичная стена и вставлена 
дверь, оградившая холл 
от коридора, а деятель
ность клуба •— от студен
тов.

Помещение редко пус. 
товало. В длительных пе
рерывах между заседани
ями истоковцев тут же 
негласно поместили рабо
чую комнату, а в зимнюю 
сессию — раскладушки 
заочников.

В августе кирпичная 
стена и то, что за ней по
мещалось, неизвестно ку
да исчезли. В освободив
шийся холл кто-то при
нес две сетки от крова

тей и покоробившиеся 
крышки теннисного сто
ла. Отныне, днем и даже 
ночью, не затихает здесь 
игра в настольный тен
нис.

Не стало помещения у 
клуба трезвости. Кто 
больше грустит об этой 
потере —истоковцы или 
студенты, потерявшие рабо. 
чую комнату? Непонятно. 
Ясно, пожалуй, одно — 
для многочисленных лю
бителей тенниса Ф'Гф ис
чезновение стены стало 
просто находкой.

На ФТФ самая широ
кая в институте сеть сту-» 
денческих клубов. Поме
щения для большей час
ти этих общественных ор
ганизаций строили, не 
мудрствуя лукаво, подоб
но «Истоку» —перегора
живая холл. Не пора ли 
подумать о тех, кто ос
тался по другую сторону 
стен, и строить работу на 
живом и самом непосред
ственном общении со 
студентами?

Д. МАЙОРОВ, 
студент гр. 0540.

1934-35 учебный год. 
Спортзал Томского инду
стриального (ныне поли
технического) института. 
В начале этого учебного 
года произошло слияние 
ряда вузов Томска в 
один мощный индустри
альный институт. Не ста
ло машиностроительного, 
химико-технологического, 
горного, геологического 
институтов. Впервые на
учные работники томских 
вузов объединились в 
единую спортивную сек
цию, главным организа
тором которой стал Ми
хаил Антонович' Усов, 
профессор индустриаль
ного института. Эта фо
тография рассказывает 
нам о людях, именами 
которых сегодня названы 
улицы нашего города.

Первый слева в верх
нем ряду — профессор 
Леонид Петрович Кулев. 
Третий слева в среднем 
ряду — профессор уни

верситета Владимир
Дмитриевич Кузнецов, а 
четвертый слева — Ми
хаил Антонович Усов. 
Следует заметить, что 
оба ” вышеупомянутых 
профессора стали впо
следствии академиками. 
В первом ряду. сидит 
в то время еще молодой 
специалист, а в дальней
шем профессор, участ
ник гражданской войны, 
дальневосточный парти
зан Александр Василье
вич Аксарин, который 
много лет заведовал ка
федрой горючих ископае 
мых и до конца своей 
жизни не терял связь со 
спортом. На снимке вы 
видите молодую научную 
работницу из университе
та Надежду Федоровну 
Трофимову, которая жи. 
вет и сейчас в Томске и 
очень часто посещает 
корпус № 9, где более 
50 лет тому назад в 
спортивном зале был сде

лан этот снимок.
Два раза в неделю ре

гулярно встречались тог
да в спортзале научные 
работники. Занимались 
гимнастикой, играли в 
волейбол. Кстати, уже 
много позже, в 1939 го
ду, организовали в обя
зательном порядке сек
цию для партийного акти
ва. Приходили они в 
спортзал поздно — в 23 
часа вечера, занимались 
военно-прикладными ви
дами спорта. Учились 
штыковому бою и преодо
лению препятствий. Воз
главлял группу ректор 
института профессор
Шмаргунов Константин 
Николаевич, а занятия 
проводили Дмитрий Вла
димирович Моравецкий и 
Земляной Филипп Серге
евич.

А. ТАЕНКОВ.
Фото из архива 

Д. В. Моравецкого.

К Л Ю Ч  ОТ Д В Е Р Ц Ы  — К О Л Л Е К Ц И Я
В Новосибирском областном крае

ведческом музее открылась выставка 
«Декоративное чугунное литье». 100 
экспонатов из коллекции художника 
нашего института Г. П. Бурцева — 
чугунные печные дверцы.

Автор коллекции обнаружил в них 
стремление мастеров ко многим .(ес
ли не ко всем) художественным сти
лям прошлого: античному, средневе
ковому, барокко, классицизму, мо
дерн. Большую работу в сборе кол
лекции и подготовке экспонатов ве
дет студенческий клуб декоративно- 
прикладного искусства «Узор» (об
щежитие АЭМФ, ул. Вершинина, 37, 
к. 525 а). В. Пост, Н. Задорин, 
М. Эргашев, Е. Ткачева, Д. Иващен

ко, И. Андрианов и другие ребята 
помогают сохранить неповторимые 
произведения искусства, отлитые 
много лет назад на уральских Кас
линском и Кусинском заводах, Алек
сандровском заводе в Петрозаводске 
и старейшем в Сибири — Гурьев
ском.

Такие дверцы изготовлялись в 
Томске и Колпашеве, Новосибирске, 
Кемерове, Новокузнецке и Бийске.

Уже поступила заявка на выстав
ку из города Челябинска. Как ни 
странно, в уральских музеях оста
лись лишь единицы печных приборов 
местного литья, в то время как в 
коллекции Бурцева их более четырех 
десятков. О. МИХАИЛОВ.

О В И Н С Я  О Ф И Ц Е Р А М И
Советского Союза

25 августа в 9 часов 
утра на плацу 9 корпуса 
состоялся митинг. Мы, 
студенты-старшекурснцкц! 
геолого-разведочного фа
культета, отправлялись в 
Забайкалье на военные 
сборы. Будущие геологи, 
выступая на этом митин
ге, обещали, что службу 
будут нести добросовест
но, за дни сборов обре
тут необходимые навыки 
офицеров запаса.

Когда прибыли в часть, 
нас разместили в казар
ме, выдали обмундирова
ние и поставили на до
вольствие. Началась ар
мейская жизнь. Конечно, 
не все получалось снача
ла. Сложности возникали 
в самых различных ситу- 
циях: подшивке воротнич
ков, как это ни смешно 
— надевании портянок. 
Конечно, нам здорово по
могали ребята, служив
шие в рядах Советской

С Т А Н
Я,

Армии. Старшина сборов 
Александр Коршунов, за
местители командиров 
Александр Беспалов, Сер
гей Остапенко, Юрий Чу- 
куров, Александр Шаки
ров и Сергей Паустов
ский дружеским словом 
и личным примером по
могали .нам, «новобран
цам». И уже после пер
вой недели трудно было 
найти курсанта в нечи
щенных сапогах или не
опрятной форме: дисцип
лина — краеугольный 
камень армейской жизни.

Каждый день начинал
ся с утренцей зарядки. 
Пусть в первые дни во 
время подъема в спешке

гражданин
надевали не свои сапоги, 
забывали навернуть пор
тянки, все же норматив 
вскоре стали выполнять, 
быстро оказывались в 
строю. После завтрака 
расходились по местам 
занятий: получали навы
ки в классах, совершен
ствовали свое строевое 
мастерство па плацу 
(кстати, на строевом 
смотре командование час
ти отметило четкость и 
слаженность курсантско
го строя), познавали во
енную технику.

Немалую помощь во
енной части в благоуст
ройстве и строительстве 
оказали студенты ГРФ.

Нашими руками был да
же заложен фонтан на
территории части, а 
Сергей Греков, Владимир 
Кодинцев и Александр 
Айкалиев вложили свой 
труд в художественное 
оформление части.

Конечно, самым памят
ным днем был день при
нятия присяги. Особо 
торжественный, он мно
гих из нас впервые наз
вал воинами Вооружен
ных Сил. Мы стали пол
ноправными защитника
ми своей Родины.

В последний день сбо
ров на праздничном ужи
не командир части вру
чил грамоты особо отли

чившимся курсантам, а 
мы показали небольшой 
концерт для личного со
става. Свой воинский 
опыт в годы учебы и на 
сборах нам1 передавали 
преподаватели Н. П. Рас- 
сомахин, М. И. Соловьев, 
П. А. Рыбка, Ю. И. Ло
гинов. Это они помогали 
нам мужать, учиться не
легкому воинскому ис
кусству.

Сборы закончились. 
Сейчас студенты сдают 
экзамен. Верится, что 
все они сдадут экзамен- 
успешно и будут удосто
ены офицерского звация.

Е. БОГОМЯКОВ, 
студент ГРФ.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленина, 30, гл. корпус ТПИ, ауд. 230, тел. 99-22-68, внутр. 2-68. Редактор

Афиша
Тебе,

первокурсник

В институте откры- 
вается I спартакиада 
первокурсников. С 4 
октября начались со
ревнования по баскет. 
болу и мнии-футболу, 
с 7 числа начнутся со
стязания по волейболу 
и настольному тенни
су. 7 октября пройдет 
легкоатлет ичес  к н и 
кросс (юноши — 1000 
метров, девушки—500 
метров). Зачет счита
ется по 50 результа
там факультета.

Баскетболисты! Вы 
можете стать членами 
команды нашего ин
ститута. Тренировки 
проходят в понедель
ник, вторник, четверг 
и пятницу с 19.00 в 
спортивном зале ТПИ 
(9 учебный корпус, 
ул. А. Иванова, 4).

*  ★  *

Традиционный на
бор проводит народ
ный театр «Сегодня 
Студент Смеется». 
Согласно традиции, эк
замены по сцениче
ской речи, пластике, 
акробатике, вокалу в 
этом году проводиться 
не будут. В зачет идет 
лишь страстное жела. 
ние соискателя и его 
серьезное, ответствен
ное отношение к не
серьезной игре, кото
рую знающие люди 
называют репетицией. 
Встреча состоится 10 
октября (в пятницу) в 
19.00 в малом зале 
Дома культуры ТПИ.

Народный молодеж
ный театр Томского 
Дома ученых объявля
ет конкурсный набор. 
Прослушивание будет 
проходить 8 октября 
(среда) в 20 часов в 
Доме ученых. Телефо
ны для справок: 
3-14-02, 3-11-72.

*  ★  *

Томский областной 
художественный музей 
12 октября в 16 часов 
приглашает всех же
лающих на лекцию 
«Томскому отделению 
Союза художников — 
40 лет». Лектор — 
Т. Н. Микуцкая.

Балетная студня 
Дома культуры ТПИ 
объявляет конкурс
ный набор мальчиков 
и девочек 6 —11 лет.

*  *  *

Любителям рэндзю! 
В начале каждого 
квартала (1 января, 
1 апреля, 1 июля, 1 
октября) будут начи
наться квалификацион
ные турниры по пере
писке региона «Вос
ток». Заявку на уча
стие в турнире н 
взнос (1 руб.) нужно 
выслать ответственно
му за заочное соревно
вание Пурку Говию 
Гансовичу (665728, 
г. Братск-28, ул. По- 
годаева, 6, кв. 34) не 
менее чем за 15 дней 
до начала турнира.

В. Н. БАЛЫКОВ.
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